

Le rôle des soldats de tradition musulmane dans l'armée française durant la première guerre mondiale

« Une France mosaïque qui, bien avant d'être présente dans nos esprits, était présente dans nos tranchées »



Entretien avec Pascal Blanchard

Pascal Blanchard est historien, chercheur au LCP CNRS et codirecteur du Groupe de recherche Achac. Spécialiste du « fait colonial », de l'histoire des immigrations et des enjeux postcoloniaux, il a codirigé une soixantaine d'ouvrages.

Les populations venues de l'Empire ont représenté l'une des migrations les plus importantes du 20^e siècle : en 4 années, près d'un million d'hommes venus des Suds vont arriver en France pour se battre. Parmi eux, 370 000 combattants et travailleurs de confession musulmane vont se retrouver sur les différents fronts, dans les usines et dans les champs.

Ces combattants viennent de Tunisie, d'Algérie, du Maroc, mais ils viennent aussi du Sénégal, de l'actuel Burkina Faso, du Mali, du comptoir des Indes. Il y a des recrutés yéménites, syriens, libanais et surtout comoriens.

A ce moment-là, l'histoire de ces combattants entre dans le récit national.

Tout au long du conflit, la France va rendre hommage à ses combattants.

La naissance de la politique musulmane en France est née pendant la première guerre mondiale.

La place de l'islam de France va naître avec la première guerre mondiale, avec le sacrifice de ses combattants.

Naît le sentiment qu'un hommage de la nation doit être rendu spécifiquement à ces combattants. C'est la Grande mosquée de Paris.

Placée symboliquement au cœur de la ville alors que les premiers projets la pensaient en périphérie. Symbole très fort puisque c'est la première mosquée en Europe au cœur d'une

ville pour symboliser ses combattants et une religion. C'est aussi le cas du monument de Fréjus. C'est une politique qui se fixe dans la pierre.

Les populations venues d'Afrique, du Moyen Orient, d'Asie, d'Amérique, sont ensemble pour défendre la nation française et la République.

C'est un des moments fondateurs de la manière dont l'histoire de France construit une nation de la diversité.

Regarder l'histoire militaire n'est pas simplement s'intéresser au fait militaire, c'est regarder une France mosaïque qui, bien avant d'être présente dans nos esprits, était présente dans nos tranchées.

Pour aller + loin :

Bancel. N., Blanchard P., Gastaut Y., Yahi N. (dir.), La France arabo-orientale, treize siècles de présences, La Découverte, 2013.

Blanchard P., Veyrat-Masson I. (dir.), Les Guerres de mémoire en France. La France et son histoire, La Découverte, 2008.

Bancel N., Blanchard P. (dir.), De l'indigène à l'immigré, Gallimard, 1998.



Campus numérique consacré à la pensée, à l'histoire et aux cultures de l'Islam.

www.campuslumieresdislam.fr
contact@campuslumieresdislam.com